AÑO V

MADRID, 5 DE ABRIL DE 1928

NÚM. 51

## Il Asamblea regional castellano-leonesa en Salamanca

La presidió el Prelado y asistieron representantes de los Centros de Avila, Burgos, León, Palencia, Salamanca y Valladolid.

Un discurso del presidente de la Asociación, Sr. Herrera, sobre la necesidad de formar hombres.

Ponencia sobre el minimum de conocimientos del propagandista.

En cumplimiento del acuerdo tomado por la última Asamblea general de Loyola, los propagandistas de los Centros de la región castellano-leonesa hicieron los ejercicios espirituales reglamentarios en el Colegio-Noviciado de San Estanislao, que los Padres de la Compañía de Jesús tienen en Salamanca. Coincidieron los ejercicios con los días de la semana mayor de Cuaresma, pues comenzaron el 29 de marzo para terminar el 3 de abril, y los dirigió el P. Luis Herrera, S. J.

Asistieron los siguientes propagandistas: del Centro de Salamanca, Sres. Canters, Cuesta, González Gómez, Manzano, Rodríguez Santía y Villoria; del Centro de Valladolid, Sres. Baeza, Hoyos, Nogueruela, Redondo, Sanz Serrano y Villalobos; del Centro de Avila, el Sr. Carrillo. Con los propagandistas hicieron los ejercicios los Sres. Sánchez Mata, Juan, Beato, Aguado, Lunar, Fernández del Campo, Domínguez Guilarte, Yagüe, Cruz, Gallego, Sánchez y Peña (R. y M.). El total de ejercitantes fué de 29.

El último día se agregaron a la tanda para asistir a la Misa de Comunión que había de poner fin a los ejercicios, nuestro presidente D. Angel Herrera Oria, que hizo el viaje exprofeso desde Madrid, y los representantes de los Centros de Burgos, León y Palencia, Sres. Mantilla, Albertos y Paris, respectivamente. Brevísimos se hicieron los días dedica-

Brevisimos se hicieron los días dedicados a meditar las verdades eternas, por ello de perenne actualidad, y en todos dejaron recuerdo imborrable. ¡Cuán diferente es el criterio con que allí se juzga del ordinariamente empleado por el mundo! Varios de los ejercitantes decían al salir algo parecido a lo que los apóstoles dijeron al Señor en la gloriosa transfiguración del Tabor: «¿No sería mejor quedarse aquí para siempre?»

quedarse aquí para siempre?»

Y a fe que hubo quien lo pensó y lo hizo. Fué esta una de las más finas satisfaccion es del Centro de Salamanca, quien perdió a uno de sus mejores miembros para que lo encontrase la Compañía de Jesús, que tan amable hospitalidad nos prestaba. ¡Que todos los que de entre nosotros se pierdan vayan por tan buen

Los ejercicios terminaron en la mañana del miércoles Santo con una Misa de
Comunión general, en la que pronunció
una bella plática el P. Herrera acerca de
las in dulgencias. A las diez y media comenze ó la Asamblea, y por la tarde tuvimos la fiesta en honor de San Pablo, en
la quan nuevamente nos deleitamos oyen-

# Una carta del Nuncio.

«Deseo que los frutos de las grandes lecciones espirituales perseveren en el corazón de los jóvenes.»

El Nuncio de Su Santidad, monseñor Tedeschini, de quien tantas pruebas de afecto tiene la Asociación, ha dirigido a nuestro Presidente la siguiente carta:

Muy señor mío: He tenido gusto de recibir el respetuoso y cordial saludo que se ha servido usted enviarme desde Salamanca en nombre suyo y en el de los queridos propagandistas católicos después de los santos ejercicios y de la Asamblea sabiamente celebrada bajo la presidencia del Excmo. Sr. Obispo de la diócesis.

Mucho me alegro de que esta Asamblea haya tenido como preparación los ejercicios espirituales, que habrán contribuído a hacerla más provechosa y fervorosa, como lo demuestra el hecho de haberse renovado en ella los sentimientos de fiel adhesión a la Santa Sede y a esta Representación pontificia.

Deseo de todo corazón que los frutos de las grandes lecciones espirituales perseveren en el corazón de nuestros jóvenes, que de esta manera conseguirán más abundantes los favores del Cielo para sus trabajos.

Envío gustoso mi bendición a usted, a los amados propagandistas, a los propósitos firmemente renovados y a los nuevos trabajos, y me reitero de usted con sentimientos de aprecio s. s. s.

FEDERICO, arzobispo de Lepanto, Nuncio apostólico. do la voz del P. Herrera al describir las duras al par que gloriosas andanzas de nuestro Patrono. Fué el broche de oro de tantos y tan hermosos actos, después de los cuales hubimos de dispersarnos con la tristeza de la separación en el alma, pero a la vez llenos de alegría los corazones por el refuerzo recibido, que nos permitirá luchar uno y otro día, henchidos del optimismo que se exhala de nuestro lema: Omnia possum in eo qui me confortat.

#### LA ASAMBLEA

La segunda Asamblea regional de los Centros de Castilla-León se reunió, terminados los ejercicios, bajo la presidencia del prelado de Salamanca, Dr. Frutos Valiente, a quien acompañaban el presidente de la Asociación, Sr. Herrera Oria; el rector del Colegio de San Estanislao; el presidente de la Acción Católica diocesana, D. Román Retuerto, y el secretario del Centro de Salamanca, Sr. Manzano.

Además de los ejercitantes antes mencionados, asistieron a la Asamblea los propagandistas salmantinos Sres. Barcia Goyanes, Durán y Sanz, García Delgado y Ossorio y gran número de personas significadas del campo católico, entre los que recordamos a los PP. Gutiérrez del Omo, Cruz, del Haz y Atilano; los señores Artero, Gutiérrez y Sánchez Cobaleda; consiliarios de la Acción Católica diocesana, Juventud Católica y Estudiantes Católicos, respectivamente; Sres. Sevillano y Blázquez, párrocos de la capital, Arenillas, Sesé Rodríguez, Aniceto Cabello, Cristos, Baeza Osset y otros.

## La formación de hombres. : Necesidad actual. : :

Abierta la sesión, tomó la palabra el Sr. Herrera, que expuso el fin de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, la formación de hombres, de la que puede decirse que es quizás la necesidad más fuertemente sentida en los momentos actuales, porque nuestra época se caracteriza por la falta de hombres preparados para dirigir las distintas obras católicas, sociales y aun políticas. A satisfacer esta necesidad tiende la Asociación de Propagandistas, principalmente por medio de sus Círculos de estudios. Al mismo fin coadyuvan las reuniones periódicas que los diversos Centros esparcidos por toda España celebran, y de las que es un ejemplo la Asamblea que nos ha congregado aquí.

La importancia y la eficacia de estas reuniones y de estas Asambleas está en que en ellas se da cuenta de los trabajos que se realizan en las distintas provincias, lo que permite conocer con la posible exactitud la realidad, base sobre la que se han de edificar los proyectos de actuación práctica.

## La labor de los Centros.

Seguidamente los representantes de los diversos Centros fueron exponiendo la obra llevada a cabo por cada uno de ellos Centro de Burgos.—El Sr. Mantilla expuso la marcha regular de los trabajos de este Centro y de las principales innovaciones realizadas a partir de la última Asamblea regional, celebrada en Valladolid en enero último. Dió cuenta del proyecto de celebrar un retiro en Santo Domingo de Silos; de los trabajos de los propagandistas entre los estudiantes católicos en la Academia Social de Caballeros de San Juan, Asociación de Padres de Familia y en favor de la enseñanza de la Religión. Respecto a la Juventud Católica, estudian el mejor modo de trabajar por ella; desde luego se pondrán a disposición de la autoridad eclesiástica respectiva y procurarán formar Círculos de estudios, Patronatos, escuelas nocturnas, etc., según las necesidades de cada caso. Proyectan también dar conferencias en el Seminario para los futuros sacerdotes con vocación para esta clase de obras e igualmente en la Escuela Normal, donde ya trabajan en la formación para la Acción Católica de los futuros maestros. Cuentan con un diario de la Asociación y hacen bastante propaganda de Prensa católica.

Por último, realizan algunas propagandas fuera de Burgos, principalmente en

Briviesca y Aranda, y piensan extender e intensificar esta actuación.

Centro de León.—El Sr. Albertos resumió la labor del Círculo de estudios, donde hasta ahora llevan estudiadas las Bases para la Acción Católica, del cardenal Reig; el libro del P. Nevares sobre Juventud Católica y algunas epístolas de San Pablo.

Trabajan en la formación de la Juventud Católica, para lo que han visitado a los párrocos; pero encuentran muchas dificultades. También trabajan en pro de la organización de los Estudiantes Católicos para conseguir que sean más fructí-feros y duraderos los efectos de la fiesta de Santo Tomás, en la que tradicionalmente comulgan un gran número de estudiantes que después se dispersan hasta la nueva fiesta. Esperan constituír una organización sólida que pueda actuar dignamente en la próxima Asamblea de la Confederación, que se celebrará en Oviedo.

Finalmente, actúan con eficacia en la Prensa local y hacen propaganda en fa-vor de la enseñanza de la Religión. Centro de Palencia.—El Sr. Paris co-

menzó dando cuenta de la nota de más actualidad, que es la constitución de la Junta diocesana de Acción Católica, en la que figura un propagandista, otro es secretario de la Asociación de Padres de Familia y otro lleva los trabajos referentes a la Juventud Católica. En una de las principales parroquias se ha fundado ya un Círculo de estudios y se prepara un acto de propaganda en favor de la enseñanza de la Religión. Con el beneplácito y ayuda del señor obispo han organizanizado los propagandistas una Biblioteca circulante y han establecido un quiosco para la venta de buenas lecturas.

La fiesta de los estudiantes la celebraron con gran brillantez e intervinieron en ella los Sres. Conde de Vallellano y Valiente, quien además dió una conferencia en el Seminario sobre Juventudes Católicas, que gustó extraordinariamen-te y produjo grandes frutos. Han fundado también un Círculo de estudios para estudiantes de bachillerato y preparan

un gran certamen.

Siguen celebrándose los días de retiro, a los que asisten, además de los propagandistas, otras personas afectas a la obra. La Junta de Acción Católica cele bra Círculos de estudios, a propuesta de los propagandistas, todos los sábados, presidiéndolos el vicario de la diócesis, que es el consiliario de la Junta.

Centro de Valladolid.—El secretario,

Sr. Redondo, dió cuenta de haberse celebrado con toda regularidad los Círcu los de estudios, las Comuniones y los Retiros.

El director y varios consejeros de un diario de la localidad son propagandistas.

La Federación de Estudiantes Católicos tiene vida próspera y publica un periódico, Horizontes, que dirige un propagandista. Ha celebrado con gran éxito un certamen sobre Felipe II.

Se han fundado Juventudes católicas en dos parroquias, regidas sucesivamente por el mismo párroco. De ellas, progresa más la segunda que la primeramente formada, que se resiente de la falta del fundador. Se han organizado ejercicios espirituales y un Circulo de estudios para maestros, en el que se estudian cuestiones de Pedagogía y Apologética. Tiene vida floreciente una Juventud obrera, en la que dan clase los propagandistas. Las Juventudes campesinas luchan con grandes dificultades, y actualmente las recorre el consiliario de la Federación Agraria para ver de remediarlas. La Congregación de los Lui ses lleva vida florecientísima, y allí reciben su formación los jóvenes que actúan después en las obras católicas.

Centro de Salamanca.—El Sr. Carre-ra, presidente de la F. de E. C., dió cuenta de la sexta Asamblea de la Confederación, celebrada en Salamanca, de la crisis sufrida (al cesar en sus cargos, terminadas sus carreras, casi todos los miembros de la Junta) por la Federación Salmantina y de los trabajos para su reorganización. Se nombró nueva Junta, se arregló el domicilio social y se buscaron socios protectores. Está iniciado un ciclo de conferencias, y se ha realizado activa propaganda en las distintas Facultades, principalmente en la de Derecho, y en los colegios de Agustinos y Salesianos. Tomaron parte en la fiesta del día de Santo Tomás los propagandis-

tas Sres. Carrera y Durán y Sanz. El Sr. Durán y Sanz, secretario de la Juventud Católica Diocesana, habló de las dificultades que se oponen a la fundación de las Juventudes parroquiales. En distintos pueblos de la provincia se se han fundado varias Congregaciones en relación con la de Salamanca. Siguiendo el acuerdo del Consejo central, organizaron y llevaron a feliz término un ciclo de conferencias en favor de «la enseñanza de la Religión», la clausura del cual presidió el Sr. Obispo, y cuyas conclusiones, firmadas por catedráticos, conferenciantes y organizadores, se ele-

varon a los Poderes públicos. El Sr. Manzano, secretario del Centro, expuso la vida del mismo, limitándose a su labor propia y exclusiva de formación de propagandistas para ponerlos a disposición de las demás obras católicas. Dicha formacion se procura por medio de la piedad, el estudio y la acción. Considera la piedad como el más sólido fundamento de la formación ulterior; manifiesta cómo se atiende a ella por medio de las comuniones mensuales, los retiros, antes trimestrales y ahora también mensuales, y los ejercicios espiritules anua-les, todo lo cual se cumple con regularidad en Salamanca.

A la formación intelectual se atiende por medio de los Círculos de estudios semanales, de hora y media, en los que se trata de apologética, cuestiones de actualidad y enciclicas. En lo que va de curso se ha expuesto la existencia de una religión revelada, la obligatoriedad de profesarla y de cumplir sus preceptos y la divinidad de la Religión predicada por Jesucristo. De encíclicas se han estudiado *Il fermo Proposito*, de Pío X, y las Ubi Arcano Dei y Quas Primas, de Pío XI, las tres referentes a la A. C., cuya doctrina fundamental contienen.

Finalmente, para la acción, los propagandistas se preparan actuando en las diversas obras de que forman parte, como Congregación de Luises, Estudiantes Católicos, Juventud Católico y Consejo diocesano de A. C., dando conformation de conformati ferencias y organizando o contribuyendo a la organización de actos diversos de propaganda. En general el Centro, como tal, no organiza, sino que procura que lo hagan las demás Asociaciones, a las que presta sus medios y socios en la medida que en cada caso se estima necesaria. Actúa siempre con plena subordinación a la autoridad eclesiástica y en armonía con las demás Asociaciones, procurando dar efectividad en sí y extender a todos lo expresado por las palabras de Pío X a los católicos españoles: «Un mismo pensar, un mismo querer, un mismo obrar.»

#### El mínimum de conocimientos de propagandista.

El Sr. Cuesta leyó una ponencia acerca del mínimum de conocimientos del propagandista, en la que se recoge la opinión del Centro y se hacen muy atinadas consideraciones acerca de la materia. Fueron escuchadas con gran complacencia.

El Sr. Cantera hizo observaciones acerca de la propaganda en la provincia de Burgos, que fueron recogidas por el

representante de aquel Centro.

#### DISCURSO DE D. ANGEL HERRERA

El Sr. Herrera expuso la obra realizada en los Círculos de estudios de Madrid, y habló como un convencido de su eficacia, bien probada después de veinte años de actuación; de él han salido gran número de propagandistas que han trabajado con positivo fruto en las propagandas agrarias, de Estudiantes Católicos y Juventudes. Recientemente han tenido lugar en Madrid unos ejercicios espirituales, a los que han asistido 1.500 jóvenes, número que se espera que aumente el año próximo a 2.500. Cree que no será difícil llegar a reunir con el tiempo unos 500 jóvenes en cada una de las parroquias de Madrid, y ello sin restar vida a otras organizaciones. El Circulo de estudios durante el curso actual ha trabajado principalmente sobre el nacionalismo. Se empezó por estudiar lo referente a esta materia en Santo Tomás y lo contenido en las encíclicas In-mortale Dei y Ubi Arcano Dei sobre el error nacionalista. Se estudiaron igualmente los fundamentales errores de L'Action Française y, finalmente, se aplicaron los conocimientos adquiridos a la propia Nación.

Habló de la necesidad de formar hom-

bres y citó las palabras del Pontífice en que se indica cómo los jóvenes no deben intervenir en los asuntos públicos sino después de haber adquirido una sólida formación. Siguen en Madrid para el estudio el sistema objetivo, haciendo pa-peletas acerca del pensamiento de los principales hombres que han intervenido en los últimos tiempos en la vida de nuestra Nación. El panorama se divide en dos campos: uno influído por la revolución francesa y otro por la tradición. Había que buscar un autor seguro que sirviese de faro en el camino emprendido, y se encontró en Balmes, magnífico conocedor de la tradición, dotado a la vez de un gran sentido práctico y de un cierto don adivinatorio del porvenir político del país. Estima que el estudio detenido de sus obras dará una base solidísima ronformar una común conciencia, que te Pa-una gran influencia ulterior, inclusisti-la vida nacional.

Mostró también la eficacia formati los viajes al extranjero, razón por la

la Asociación los recomienda a los propagandistas y aun los organiza. En el corriente año, entre otras, se organizará una excursión que, teniendo a Grenoble por centro, permitirá realizar otras para ponerse en contacto con los grandes nú-cleos de españoles residentes en aquellas regiones, y cuyo número se cree debe andar en Francia alrededor de los dos millones. El núcleo principal está en Lyón, y son lamentabilísimas sus circunstancias espirituales y materiales, pues hacen grandes estragos entre ellos las doctrinas maltusianas y comunistas, que procurarán propagar después por España. Tan gran peligro podrán representar para lo futuro estas masas creadas en el mayor de los abandonos, que, en lo hu-mano, habría que ser extremadamente pesimista; sólo nos salvará el cristiano optimismo y el eficaz aprovechamiento de las grandes reservas espirituales que

España encierra. Expone cómo España es una nación políticamente débil, ya que carece de ideas e instituciones, así como de hombres políticamente formados. La Monarquia es la única institución política firme entre nosotros. En cambio estamos mejor en el orden social, donde contamos sobre todo con la familia, resistentes a todos los embates y agravios, en la cual se conservan costumbres e ideas de po-

sitivo valer.

Hay que preparar hombres, debiendo tenderse por ahora a formar minorías selectas más bien que grandes masas. Hay que ahondar primero en la formación interna, para después actuar con eficacia en la vida exterior. El gran medio para conseguir este resultado son los Círculos de estudios, en los que el número de socios no debe ser muy superior a doce, y en los que se debe actuar sin prisa, dado que las grandes obras requieren la cola-boración del tiempo; la circunstancia y los claros principios ayudados por la maravillosa eficacia del ejemplo harán que la obra se vaya multiplicando poco a poco, pero con toda seguridad.

Finalmente, dijo, hay que ser hombres de su tiempo, aunque sin romper nunca la tradición. En la actualidad, lo que preferentemente reclama nuestra atención es la Juventud Católica, la Universidad y las cuestiones agraria y obrera, que no marchan bien. En el campo se hizo bastante, pero en la actualidad atravesamos un período de calma que ha sido muy udicial, y que los socialistas han aprovechado para extender y afirmar su orga-nización. Hay que intensificar la propaganda católica para la fundación de Sindicatos, sobre todo en el Mediodía de España y Extremadura.

Terminó exponiendo sus grandes esperanzas en la meseta castellana, tan rica en espíritu de sacrificio y amor maternal, deseoso de comunicar sus bienes a

todos los demás.

#### PALABRAS DEL PRELADO

Habló en último término el Sr. Obispo, Dr. Frutos Valiente, quien comenzó expresando el reconocimiento de la Iglesia a los propagandistas, «esforzados adali-des de la causa católica», «caballeros de Cristo» y «abanderados de la Iglesia católica», en su lucha contra los males que aquejan a la sociedad actual.

Da las gracias a todos los presentes como cooperadores en el santo ministe rio de la Acción Católica, citando las hermosas palabras de Pío XI acerca del ostolado seglar y glosando las frases: una sotros sois luz del mundo» y «sol de

las inerra».

menz comienda como blanco de las miramos de todos la formación espiritual y la queral, con la sólida base de la piedad cristiana y la práctica de la Comunión, fuente inagotable de vida para los espí-

Se mostró conforme con los fines de la ponencia leída por el Sr. Cuesta acerca del «mínimum de conocimientos del propagandista» y con las prácticas de piedad de su reglamento, recomendando los ejercicios espirituales, que debieran extenderse a todas partes como elemento vivificador de la fe de nuestro pueblo.

Presentó a los propagandistas el Corazón de Cristo como premio a sus trabajos y espíritu de sacrificio, que quisiera se infiltrase en todas las instituciones de Acción Católica en general, tan necesitada de hombre formados.

Exhortó a todos a la plegaria y a orar unos por otros, constituyendo una verdadera y fraterna comunión de ideales, trabajos y sacrificios.

Aludió a nuestros hermanos de Méjico, para los que pidió un fervoroso recuerdo, y propuso que se pida al carde-nal Primado la organización de una peregrinación nacional a Guadalupe para alcanzar cese la terrible persecución.

Grandes aplausos acogieron la proposición del prelado, quien para terminar leyó, puestos todos de pie, los versículos primeros del capítulo 4.º de la Epistola de San Pablo a los Efesios.

### VIDA DE LOS CENTROS

### **MADRID**

#### El pensamiento de Balmes sobre España.

Con la sola excepción del Jueves Santo, el Círculo de estudios del Centro de Madrid ha venido celebrando sus sesiones semanales con absoluta normalidad. A la del 20 de marzo asistieron, además de nuestro presidente, los Sres. Aguirre, Alarcón, Bofarull, Carrascosa, Espinosa, García Bajo, Gómez Roldán, González Ruiz (M.), Luis (R.), Madariaga, Martín Artajo (J.), Martín-Sánchez (F. y J.), Pérez Balsera, Prieto, Santiago, Solana, Vida y Zulueta. Asistió también a este Círculo el ex alcalde de Madrid, conde de Vallellano.

#### El pensamiento de Balmes sobre España

El Sr. Pérez Balsera dió comienzo a la exposición del pensamiento de Balmes sobre España, deducido del primer tomo de sus Escritos políticos, que aharca desde mayo de 1842 al mismo mes de 1852, y en el que el insigne filósofo aboga por la regencia de María Cristina y se opone a la subida de Espartero.

Conozcamos a fondo nuestros males -dice Balmes—, que no podrán ser remediados si no son conocidos; pero guardémonos también de exagerarlos y de esparcir el desaliento y la desesperación. Si la sociedad española no ha de perecer, su reorganización es una necesidad.

Examina a continuación la situación de España. La Reina está en minoría, la Constitución es reciente; grandes y antiguas instituciones o han desaparecido o han sufrido considerable menoscabo; la administración está completamente desorganizada; la legislación es un caos; el déficit un abismo; la guera civil ha dejado regueros de sangre; las revueltas y los escándalos han esparcido por doquiera abundante germen de inmoralidad y desorden; siguen enconados los ánimos, alarmadas las conciencias, en choque las opiniones y en lucha grandes intereses.

Ante este cuadro Balmes se pregunta quién podrá volver a España a sus cauces históricos y expone lo que debe hacer el Gobierno que ocupe el Poder, afirmando que la razón, de acuerdo con la experiencia, ha puesto fuera de duda la necesidad de la sucesión hereditaria en las monarquías. Pero este excelente sistema adolece de un achaque gravísimo: las minorías.

Después de hacer un estudio de la finalidad de las minorías en los regímenes monárquicos, Balmes trata de indagar las causas determinantes de la debilidad de que adolece en España el Poder y señala tres: la minoría, la guerra de sucesión y la revolución.

Cualquiera de estas tres causas, aunque obre enteramente sola, es bastante por sí misma para producir el funesto resultado de debilitar el Poder, que es la enfermedad radical de que hace tiempo adolecemos en España. Y si esto es así, ¿qué debía suceder en nuestro desgraciado país cuando por un conjunto de circunstancias infaustas hemos tenido que sufrir a la vez una minoría, una guerra de sucesión y una revolución?

Señala además Balmes la falta de estabilidad de las instituciones, que desde la muerte del rey Fernando VII comenzaron a temblar, y dice que así ocurre, por ejemplo, con la Constitución de 1837, que no podía aplicarse por mandato legislativo a la vida social de un Es-

Esto supuesto, rebate Balmes la que llegó a ser frase proverbial de que España era el país de las anomalías, para afirmar que lo que ocurría en realidad era que España era una nación muy poco conocida. Para averiguar cuáles sean estas anomalías, trata de inquirir sus causas en el estado por que atravesaba España, y a este propósito hace Balmes un estudio de la historia española desde el primer tercio del siglo XVI, haciendo notar que nuestra Patria estaba en una posición excepcional que la mantenía como separada de casi todo el resto de Europa, hasta que con la guerra de sucesión, empeñada a la muerte de Carlos II, entró en la corriente mundial.

Luego señala Balmes cómo la guerra de sucesión vino a complicarse con la cuestión de principios, ya que la causa de D. Carlos estaba unida a un principio muy fuerte, tanto, que mantuvo la guerra durante siete años. Como principio moral y político-decía Balmes-vive aun y no puede extinguirse. Las personas pasarán, y serán las instituciones las que habrán de decidir el porvenir de España.

Las ideas políticas de Mella.

El Sr. Alarcón resumió las ideas polí-

ticas del Sr. Vázquez de Mella, deteniéndose principalmente en su concepto de la Nación y de la Patria, de las diferencias entre Nación y Estado, de las relaciones de la Nación con el individuo y del régimen de mayorías.

El presidente, Sr. Herrera, hizo notar que Vázquez de Mella, lo mismo que Balmes antes, querían basarse en el elemento agrario; que Mella no fué enemigo del Parlamento, puesto que quería un parlamento representativo, como no lo fueron Balmes, ni Gil Robles, ni otros muchos. Esta consideración le llevó a señalar las coincidencias que se advierten sobre muchas cuestiones en los pensadores tradicionalistas, y afirmó que es deber nuestro recoger la herencia espiritual de estos hombres que tanto hicieron por España.

Una admonición del Papa al Centro Nacional Italiano.

El Sr. Luis (D. Rafael) dió cuenta al Círculo de los términos de una severa admonición dirigida por S. S. el Papa a los miembros del Centro Nacional Italiano, a los que acusa de que, a pesar de decirse católicos y querer serlo, no han sabido distinguir entre lo bueno y lo censurable que el fascismo tiene y se han dejado arrastrar por su entusiasmo hacia el régimen de Mussolini, hasta el punto de separar la política religiosa de la política eclesiástica, la que Su Santidad califica de distracción absurda y blasfema.

El Sr. Luis hizo historia de la actuación del Centro Nacional Italiano desde su fundación por un grupo de disidentes de la orientación antifascista, que tomó el P. P. I. después del Congreso de Turín, el año 1924, y glosó la distinción hecha por el diputado Martire entre política religiosa y política eclesiástica, para justificar los términos en que se ha expresado Pío XI.

#### FRANCISCO NEGRO

La Asociación llora hoy con íntimo y sincero pesar, del que nos hacemos fieles intérpretes, la pérdida de uno de sus miembros, Francisco Negro, que entregó su alma a Dios de manera ejemplar el 25 del pasado. Desde hace tiempo padecía una dolencia, sobrellevada con cristiana resignación, que le obligó a someterse a difíciles y dolorosas intervenciones quirúrgicas.

El día 18 de marzo hizo su vida ordinaria. Terminado el almuerzo, en vez de permanecer de sobremesa, como solía, con sus compañeros de pensión, se retiró a su cuarto, por no encontrarse bien. Momentos después les dijo con absoluta serenidad a los amigos que habían acudido a informarse del estado de su salud que acababa de reconocerse los síntomas de la meningitis. Se daba exacta cuenta del inminente peligro en que se hallaba y les rogó que avisaran a su madre y que le llevaran un sacerdote de la parroquia. Aquella misma tarde acudió el P. Alarcón, S. J., llamado con urgencia, con quien confesó, y poco después recibió con gran fervor el Santo Viático, que le llevó un sacerdote de la parroquia de San José. Al edificante acto estuvieron presentes el presidente de la Asociación don Angel Herrera, y los propagandistas señores Valiente, Martín Artajo (don Alberto), López (don Alfredo), Martín-Sánchez (don Fernando), Palma, Genzález Ruiz (don Nicolás), Alarcón (don J. M.) y otros muchos. El enfermo, que conservó en todo momento su lucidez de espíritu, se calmó bastante después de recibir la Comunión y pudo descansar a ratos; pero por la noche se acentuó la gravedad y hubo precisión de aplicarle invecciones de morfina para hacer más soportables los horribles dolores que le martirizaban.

M. Raberanofara

Al día siguiente, festividad de San José, los propagandistas dispusieron todo lo necesario para el traslado del enfermo al Sanatorio del doctor Tapia, donde quedó instalado, en efecto. Los facultativos le desahuciaron desde los primeros instantes.

A partir de este momento, los miembros de la Asociación acompañaron continuamente a Negro, prodigándole todo género de consuelos. La agonía, iniciada el día 24, fué larga y penosa. La última noche velaron al enfermo los señores Herrera y Valiente. Los médicos creyeron que el paciente viviría aún doce horas; pero a las ocho del día 25, domingo, el enfermo exhaló el postrer suspiro.

Francisco Negro era por sus virtudes y vasta cultura un modelo de jóvenes, que supo granjearse el afecto y la estimación de cuantos le trataron, y muy especiamente de sus compañeros de Asociación, de los que era queridísimo. Intervino activamente en numerosas campañas de propaganda católica, fué el fundador de la Federación de Estudiantes Católicos de Alicante y de la Juventud Católica de la Concepción y ocupó un puesto en la Confederación de Estudiantes Católicos de España.

Descanse en paz el malogrado compañero, que, pensando piadosamente, estará gozando ya de la eterna bienaventuranza, y reciban sus padres, hermana y demás familia el testimonio de nuestra condolencia.

El cadáver de Francisco Negro recibió tierra cristiana en el cementerio de la Almudena. Presidieron el duelo el presidente de la Asociación, señor Herrera Oria, con el padre del finado y el señor Palma, y formaron en el cortejo fúnebre muchos estudiantes, especialmente alicantinos; una representación de los Hermanos Maristas y los señores Algara, Alarcón, Asín, Alegría, barón de Benasque, Carreño, Castresana, Campos, Dotves, Diamante, Eguía, Gil Robles, García Roméu, Herrero, Luis Díaz (R. y F.), La Rubia, Llanos, López, Mantilla, Mauri, Martín Lázaro, Martín Artajo (A. y J.),

Martín-Sánchez (F. y J.), Moreno Ortega (F. y A.), Poveda, Pajarón, Pérez Balsera, Prieto, Rodríguez Soler, Santiago, Siso, Solana, Soler, Tena, Zulueta y Valiente.

Por el eterno descanso del alma del finado se hicieron en la parroquia de la Concepción sufragios, costeados por la Junta central de la Juventud Católica, por la Junta Suprema de la Confederación de Estudiantes Católicos y por el Centro parroquial de la Juventud Católica de la Concepción.

## NOTICIAS

El ingeniero de caminos D. Marcelino Oreja Elósegui, del Centro de Bilbao, ha sido nombrado delegado del Consejo de Administración de la Sociedad general de Obras y Construcciones.

—Los catedráticos señores Sancho Izquierdo, de Zaragoza, y Puigdollers, de Valencia, fueron designados para formar parte como vocales del tribunal de oposiciones a la cátedra de Derecho Natural vacante en la Universidad de La Laguna.

—Los señores Nieto Campoy y Sierra, ambos del Centro de Bilbao, tomaron parte en un acto público celebrado en Santander a primeros de abril para pedir la obligatoriedad de la enseñanza de la Religión en el bachillerato.

-El señor Vida, de Madrid, ha regresado de Italia, a donde marchó hace meses pensionado para hacer estudios en la Biblioteca Ambrosiana de Milán.

—En las sesiones de la Asamblea de la Juventud Católica de Cádiz intervino el Sr. Rodríguez Pascual, de aquel Centro, que defendió la enseñanza obligatoria de la Religión en el Instituto. Este mismo señor ha sido nombrado presidente del Consejo de la Unión local diocesana de Juventud Católica de aquella ciudad.

—En la mencionada Asamblea hizo uso de la palabra D. José María Pemán, también de Cádız, que habló de «La compatibilidad entre el poder espiritual y el temporal».

-El señor González Ruiz (D. Nicolás), del Centro de Madrid, ha sufrido una peñeña operación quirúrgica.

-En la sesión plenaria de la Asamblea Nacional, celebrada el 30 de marzo usó por primera vez de la palabra el señor Medina Togores, del Centro de Madrid, que intervino en el debate suscitado sobre la reforma del Código penal.

—El presidente de la Confederación de Estudiantes Católicos, D. Alfredo López, tomó parte en un acto público organizado por el Centro de Palencia en tavor de la enseñanza obligatoria de la Religión en el bachillerato.

—El día 19 de marzo, festividad de San José, celebraron sus días los propagandistas del Centro de Madrid señores Sauras, Valiente, Gil Robles, Torre de Rodas, Alarcón y Martín-Sánchez.

—También celebraron su fiesta onomástica el día 5 de abril, San Vicente y Santa Emilia, los señores Gállego y Carrascssa, del mismo Centro.

Editorial Ibérica, Alburquerque, 12. Tel. 30438.